
江苏队退出了中国足球的

舞台，其中留下的一个话题是，

中国足球俱乐部到底应该是怎

么样的构架和组成？

几年前在上海的一个研讨

会上， 曾经听过一段介绍日本

东京FC俱乐部的情况。

东京FC俱乐部的股东共有

372家，其中七家企业应该是俱乐

部的比较大的大股东， 是参与到

俱乐部的日常经营的。 浦和红钻

俱乐部现在共有45个股东(43家企

业、两家有政府背景)。

前两天看马德兴提到， 川崎

前锋俱乐部有限公司的36家股东

之中，除了川崎市政府之外，还包

括一个特殊的持股群体———个人

持株者( 也就是个人俱乐部投资

者 )，他们统一成立了一个“川崎

前锋股份拥有者协会”，以俱乐部

36家股东之一的身份进入到俱乐

部有限公司股权结构之中。 这个

“持股会”共有405人，每个人最少

可以买1股(5万日元)，最多不能超

过9股 (45万日元 )，所有成员所占

俱乐部的股份为9.6%。

两年前， 中国足协曾经在上

海召开 “中国足协俱乐部财务控

制与管理国际研讨会”， 日本 J联

赛FC东京俱乐部规划部长在会上

介绍了FC东京的运营机制和各方

面情况。 造血功能很重要，浦和红

钻曾经是J联赛的营收冠军， 一个

赛季的总收入按照当时汇率折合

5亿人民币， 东京FC则是2.7亿人

民币。

从2013赛季开始， 东京FC俱

乐部已经开始有意识控制球员的

薪水， 一线队员工资要求严格控

制在俱乐部预算的30%。 东京FC

官员特别还说到， 他们俱乐部没

有负债和贷款，财务状况良好。

如果没有造血功能与合理开

支， 多股东也可以是有利有弊的

事情。 此前包括现在仍然有中超

俱乐部， 被多股东的历史遗留问

题所困扰。

当足球变成一个非常健康的

商业模式， 同时又成为每个城市

文化和传统非常重要符号的时

候，多股东才是大家一起做贡献、

一起出名和一起挣钱。 所以说到

最根本， 中超俱乐部首先要解决

的问题还是造血功能。
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据意媒体最新的消息， 苏宁

集团仍然希望可以持有国米俱乐

部的多数股权， 并且已经从高盛

集团筹集到2.13亿英镑贷款，确保

其可以正常运营国米到本赛季结

束。 相比情绪化地将苏宁集团钉

在中国职业足球或者江苏足球的

耻辱柱上， 中国足球现在真正需

要的倒是认真地反思， 中超冠军

为何这么不值钱？

据报道， 苏宁集团有意出售

国米股权之后，并不缺少买家。 苏

宁之前已经拒绝了一个高达5.96

亿英镑的报价， 一些华尔街的投

资基金也对国米的股权感兴趣 。

国米现在能从高盛借钱 “续命”，

也让苏宁更有底气拿着国米股权

待价而沽了。

根据国米的财报， 上赛季亏

损了1.024亿欧元， 本赛季俱乐部

希望亏损不超过1.3亿欧元。 同样

是巨亏， 为何江苏苏宁作为中超

冠军“0元转让”也找不到买家，国

米却可以继续负债经营？

因为国际米兰的资产一向都

被资本市场高度认可 。 即便是

2008年全球金融风暴的时候 ，背

负巨大债务的国米董事会的一份

会议记录显示， 彼时的国米董事

会仍坚信仅仅球队一线队真正的

价值就是账面数字的三四倍 ，因

为潜在的买家实力强劲。 事实上，

从后来的国米股权交易可见 ，国

米董事会还真不是画饼充饥 ，不

管举债多少， 国米在资本市场的

确都很值钱。

反观中超冠军江苏苏宁 ，与

其说中超冠军为何这么不值钱 ，

倒不如说是资本根本没法对这样

的冠军进行合理的估价。 俱乐部

生存环境稳定了， 有实力的买家

才可能进来， 中超冠军才不会尴

尬到“0元转让”都转让不出去。

中超冠军
为何不值钱

本周， 日本足球曝出重大新

闻。 据日本雅虎体育报道：为纪念

日本足球职业化改革30周年，日本

职业足球联盟（J-League）正在计划

于2023年创立日本足球超级联赛。

新的超级联赛将由10-14支参赛队

组成， 联赛等级将高于现有的J1、

J2、J3等三个级别，成为未来日本国

内的最顶级足球赛事。

报道中提到：4月1日， 日本职

业足球联盟将成立以专务理事木

村正明为首的联赛改革小组来商

讨研究成立超级联赛的具体事项。

据悉，新的超级联赛将全面参考和

借鉴英格兰足球超级联赛的架构

和经营模式，球队构成则是从J1联

赛中选拔经营状况最好的10-14

支。 如此一来，今后的日本职业足

球体系将和英格兰足球一样，形成

完整的4级联赛系统。

值得注意的是，日本超级联赛

将不再对每支球队的出场外援人

数做限制规定，呈现出全面开放的

态势。而低级别的联赛则继续保留

外援出场人数的限制，J1联赛为每

队五人，J2、J3联赛各为每队四人。

实际上，日本职业足球联盟在

过去几年中一直有这样的规定：凡

是与J联赛有合作关系的国家的球

员加盟均不占外援名额。 因此，很

多东南亚国家（泰国、越南、缅甸、

柬埔寨、马来西亚、印度尼西亚）以

及卡塔尔等国的球员早已经在J联

赛各队中占有了一席之地。

而回顾过去多年，日本球队普

遍并不担心外援会抢走本土球员

的出场时间，反倒是忧虑会不会因

为越来越多的本土年轻球员早早

地就踏上留洋之路而不得不从更

年轻的足球小将中去拔苗助长？

另外一个备受关注的焦点是

未来的日本超级联赛将重新调整

电视转播费的分配，各家俱乐部将

能够独自管理电视转播权。

J联赛目前正在执行的转播合

同是 2017年与英国流媒体平台

DAZN签订的，为期10年，总价值

2100亿日元 （约合人民币125亿

元）。 根据这份合同，J1联赛各队每

年能够分到约3.5亿日元。

进入21世纪以来，日本足球所

取得的长足进步令人惊叹。仅以国

家队为例，无论是2002年本土举办

世界杯，还是2010年击败丹麦队晋

级16强，再到2018年大战比利时队

虽败犹荣，日本足球已经具备了与

欧美强队周旋抗衡的硬实力。而所

有这些在世界赛场上呈现出来的

惊艳表现都和日本国内联赛的稳

步发展、锐意进取息息相关。

或许，在不远的将来，我们真的

有可能看到全新起步的日本超级联

赛会成为世界第六大足球联赛。

梁朝伟在电影《东京攻略》

中说：你打我可以，只是不要弄

乱我的头发。

酷毙！ 最近看了在广州举

办的东京奥运会中国射击队选

拔赛，15个奥运项目，中国队满员

入围奥运。 有种预感，奥运枪响，

东京攻略，中国射击队要放卫星。

在体育产业奥运营销方面有

点私心， 就是特别看重中国射击

队，原因多了。 一是儿时就曾在北

京少年宫体校射击班练10米气步

枪。 二是参加工作报道的第一场

奥运会赛事，就是1984年7月29日

普拉多射击场许海峰的首金。 三

是我有一个做精准科技创新产品

的好友， 希望借助体育产业做奥

运营销。 给他的建议就一个，选择

有希望成为奥运会首金爆款的中

国射击队。

所以说嘛， 做体育产业也要

有体育情怀。

新冠肺炎疫情折腾了世界人

民一年多， 也把世界各国运动员

的奥运备战计划搅合得稀里哗

啦。 但是中国奥运备战的优势明

显， 等于完成了一年多的封闭训

练。 往好了说，技术精湛已练得出

神入化；若是讲缺点，就是整日埋

头训练让生活太单调。

射击运动不仅需要刻苦训

练，也要国力强大，子弹充足。 电

影《狙击手》里有句大实话：优秀

狙击手是用子弹喂出来的。

但我还是认为射击运动员是

要有天赋的。 中国奥运 “零的突

破”创造者许海峰，儿时就是弹弓

打得准，只要瞄准树上的鸟儿，基

本百发百中。 所以许海峰从一个

农村售货员进入安徽省队才三个

月， 就夺得全国冠军并进入国家

队。 此后更获得1984年洛杉矶奥

运会参赛资格， 只 “基本正常发

挥”就创造了载入史册的“零的突

破”。

参加过六届奥运会，夺得了2

金2银1铜的老枪王义夫， 早年在

辽宁省辽阳市兵工厂大院就 “弹

球”玩得好。 用王义夫自己的话说

就是： 每天回家在炕上就练 “弹

球”，也是百发百中，赢遍了全大

院的孩子。 以至于输了“弹球”的

孩子家长到王义夫家告状： 你凭

什么把我们家孩子的弹球都赢光

了？ 退几个回来。

在中国奥运历史上， 金牌大

户中国射击队一共夺得过20枚金

牌， 其中北京奥运会拿下五枚金

牌。 中国射击队东京攻略，又增加

了10米气步枪、10米气手枪、多项

飞碟三个混合项目。 男女搭配，干

活儿不累， 看好中国射击队创造

奇迹。

最后用一部电影片名结尾 ：

《开枪，为他送行》。

枪响，
东京攻略

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

球队“百年”

●江苏苏宁队终于没有活

过来，驾鹤西去。 苏宁老板张近

东也因此出名。 上海的大马路

小马路上苏宁的各式门店不

少， 但是没有人会去注意关心

这家以家电连锁零售起家的企

业老板姓什么、名什么。 买家电

到苏宁，只是图个便宜与方便。

记得N年前准备换台新电视机，

到中山公园的三家大型家电商

场去转转。 最后进了苏宁店，上

架的平板彩电也不见得比另外

两家价钿低多少。 商场的主管

满脸是笑 ： “人家挂的价钱多

少，我这里给侬爷叔立减400！ ”

生意做成了， 我问一句：“为啥

敢这么优惠？ ”主管讲：“我们老

板放下话来， 进了店门的顾客

绝不能让他们空着手出门！ ”老

板口气大， 由此后来买这买那

都踏进了苏宁店。 苏宁以后也确

实搞大了， 位列国内上规模民企

的前三。 口号为“做百年苏宁”的

张老板此番来经营足球却趴下来

了。江苏队就断送在他的手里。球

队“百年”哉。 “百年”一指很多年，

表示时间长久。 一指去世，是“死”

的婉词。 张老板对汉语词语还不

熟悉吧，“百年”不能随便用用的。

●张近东被愤怒的江苏球迷

围攻讨伐。 但是骂得最凶、骂得最

狠的是资深媒体人马德兴：“张近

东，你不仅仅是江苏的历史罪人，

把江苏足球毁成现在这个地步！ ”

据称苏宁集团已筹备了足够资金

为意甲的国际米兰缓解当下经济

困难。 马德兴为此继续喊话：“今

天此举，更是全中国的敌人！ 你还

给外面送钱， 宁愿让江苏足球死

去， 让中国足球在全世界面前蒙

羞！ 你和你的苏宁滚出江苏！！！ ”

最后是轰出了三个惊叹号。 以此

看来马德兴真是动了肝火、 大光

其火。 相比之下，老马批批老对头

恒大算是客气多了。 呵呵。

●经济大省江苏一夜之间竟

然同时消失了三支球队： 江苏苏

宁、泰州远大与江苏盐城。 也有由

此来痛骂足协的。 足协的更名、减

薪新政遵循了市场化、 职业化的

原则， 准入公告的拖延只是希望

能尽量为球队赢得重生机会。 只

是相关投资集团自主选择了退

出，使得麾下球队“百年”了。 吐槽

足协，吐槽新政是站不住脚的。 张

老板也好，王老板、李老板也好 ，

做了足球生意最后是抽身而去 ，

留下的是一地鸡毛与一世的骂

名。 作孽了。

说到底，
是造血功能

日超联赛
第六大联赛？
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